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本报讯 李静 近日，永辉超市发布关
于2022年1至2月主要经营数据的公告，
经初步核算，2022年1至2月，永辉实现经
营性净利润7.6亿元左右，实现营业总收
入204亿元左右，同比增长约3%。

亮眼数据的背后是，在科技永辉战略
的指引下，永辉线上线下全渠道融合正稳
步推进，公司经营质量等也得到显著提升。

分析人士指出，营收、经营性净利润
等多项关键指标明显改善，说明永辉以科
技永辉战略协同科技、供应链、营运团队
共同推进全渠道数字化的变革已见成效。

作为国内商超龙头，面对社区团购的
冲击、新冠疫情的影响，永辉主动采取了
调结构、保供应、降损耗等一系列应对举
措。一方面，永辉着力于推进线上线下全
渠道融合、到家到店协同发展；另一方面，
永辉正通过数字化运营、数字化供应链建
设提升公司运营效率。据悉，永辉大科技
中心已完成千人团队的组建，永辉自主研
发的全链路零售数字化系统“YHDOS”也
已在福州等地进行了规模性地投入使用。
2021年，永辉科技投入达6.7亿元。得益于
此，永辉数字化标杆店货物库存时间已降
低至16天左右，远超行业基本水平。

在德勤最新发布的全球零售250强
中，永辉名列第84位，较去年上升8位。
同时，永辉超市还入围了全球50家增速最
高的零售商名单。这也意味着，数字化创
新能力正助推中国零售力量不断提升在
全球零售格局中的竞争力。

盒马探索上线社区
集单配送服务
本报讯近几天，上海、深圳等地疫情反

复。据悉，盒马已重启“共享员工”应急措
施，并在上海郊区上线社区集单配送服务。

盒马方面表示，沪深两地商品供给充
足，但有拣货员、配送员在封控中，同时需
求量激增，运力吃紧。盒马已启动员工招
聘计划，同时与多个企业对接，开展“共享
员工”合作，增强保供能力。目前已有丰
收日、农耕记、探鱼等企业的近300人报名
参与。

针对上海郊区疫情情况，盒马上线社
区集单配送服务。在盒马邻里服务范围
内的社区，可由负责人联系对应工作人员
集中采购，附近盒马邻里店将统一配送。

针对深圳大部分小区和城中村的封控
管理，盒马已经设立部分无接触自提点，接
下来也会联合社区设立更多自提点。同
时，也在开发上线社区集单配送功能。

“近期有不少热心市民前来询问，盒
马是否接受保供志愿者。”盒马负责人表
示，“特别感谢大家的关心和支持，但目前
暂时没有相关需求。大家不要过度囤货，
如有条件可以尽量到线下门店购物，将配
送资源留给封控小区内的居民朋友。”

在业内人士看来，一方面“共享员工”
模式能够解决特殊时期的“用工难”问题，
得以保证正常的市场供应；另一方面，该
模式能够构建跨行业的临时用工生态，推
动灵活用工高效化进程。

除了重启“共享员工”，针对上海特殊
时期的民生需求，盒马上海区域大幅增加
蔬菜的订货量，并增加门店补货频次，保
障市民对生鲜食品的消费需求。盒马线
下店也设立了无接触自提点，为小区内居
民进行生活物资的配送。 （联商网 CC）

永辉超市今年前两月
营收破200亿元
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“质优价美，好
省，好省……”超市
里不断播放宣传单
曲，可偌大的生鲜
区，只剩下空空荡
荡的冷柜。名噪一
时的家乐福超市中
关村店，正在执行
改造程序。

据了解，北京
的大型超市，近年
来关张或者转型
的不在少数。那
些关张的大超市，
各有各的原因；那
些经营得还不错
的大超市，找到了
生存之道。

从中关村广场的入口往
地下走，迎面而来的都是带
有告别色彩的宣传语——
“期待与您相约未来”“感谢
18年的陪伴”。看起来，中关
村广场将经历彻底改造，但
改造成什么样，谁都没给出
确切消息。

2004年3月17日，家乐
福中关村店在中关村广场开
业。当时的新闻标题，有两
个关键词——旗舰店和亚洲
最大。随着这个大型超市而
来的，还有很多商铺，它们密
密麻麻地分布在通往超市入
口的必经之路上。大超市带
来商业集聚，在当时是被广
泛认可的商业模式。

“一直到2017年之前还
都挺火的，之后就不行了。”
因为家乐福的人气，一个商
铺老板把店搬来了中关村广
场，可现在店里挂着“甩卖”
的招牌，“我也不知道这里会
改成什么。”

走进超市，扫货的气氛更
加浓烈。“跟我们说是三月底
清完，其他不知道。”工作人员
说，他们会转到别的家乐福门
店。到了生鲜产品那一层，发
现空着的货架和冰柜更多。
冷鲜肉已经一件都不剩，只剩
下空空如也的柜台。

“这个旗舰店是我大学
毕业那年开的，当时号称亚
洲最大，没想到现在快关门
了。”推着购物车的大刘很感
慨，他回忆，这家超市那时的
出现，很大程度上改变了附
近居民的生活。“说老实话，
我自己最近几年也不怎么来
家乐福。社区附近就有菜
站，而且网购太方便了。”跟
18年前相比，购物习惯早已
改变。

超市的结账口寥寥数
人，而在十几年前，对这家超
市最多的评价，就是结账排
队太长。从超市往外走，能
路过一条美食街，时至中午，
在中关村上班的人们，把整
条街都挤得满满当当。对他
们来说，美食街的价值远大
于一个大超市。

家乐福中关村店不是近
年来第一家撤店的大型超
市。北京东南五环外的城乡
世纪广场，客流量一直不大，
2018年引进盒马鲜生，被认为
是一针强心剂。但好景不长，
盒马鲜生在2021年4月底停
业，距离开业仅3年。

盒马鲜生原来在城乡世
纪广场的地下一层。“我记得
当时网上流传，有盒马的地
方，叫‘盒区房’。确实，一开
始觉得很高大上，海鲜很新
鲜，还能现场加工。”小钱在
地下一层吃快餐，他说这里
盒马刚开业时，每逢节假日
顾客盈门，餐饮加工区都要
排队。高涨的客流，也吸引
来其他商业。

在现在已封闭的超市出
入口外，密密麻麻分布着很
多店铺。但随着盒马闭店，
这些店铺也一家一家撤了
店。坚持下来的那几家，门
可罗雀。

在城乡世纪广场这家盒
马鲜生闭店后一个多月，2021
年6月18日，北京首家盒马X
会员店在东南四环外的世界
之花假日广场开业。虽然往
城内挺进了一环，但也是客流
量较为一般的购物中心。对
标沃尔玛山姆店的盒马X会
员店，只有持会员卡的消费者
才可以进入。从外观看尽显
高档，甚至有专门为会员准备
的宠物店。

根据2022年2月赢商网
发布的调研报告，过去一年，
大型超市普遍过得不容易，
往会员制、小店面、精品超市
转型，成为普遍趋势。

据赢商网统计，13家超市
上市企业中仅2家净利、营收双
增长，11家净利润下滑，下半年
这一颓势也未能扭转，全年业
绩不容乐观。仅监测的13家
超市企业全年关闭门店超
100家，其中，人人乐、沃尔玛、
家乐福3家关店数超90家。

会员制是超市企业选
择的重要转型之路，2021年
中国会员制超市品牌已经
多达12家。“老”会员制超市
如沃尔玛山姆店、麦德龙
等，开店加速。“新”会员制
超市，如永辉、家乐福等，也
加入搅局行列。

在三里河东路边，众多
老旧小区中间，有一家同样
开业18年的物美超市，近两
年成功完成了转型，其销售
额在北京所有物美卖场中，
已经跻身前20名。

每天早晨，这里挤满购
买生鲜物品的中老年人。“我
们这里硬件条件受限还挺
大，门口没办法停车，来的顾
客几乎就是住在周边的中老
年人，步行、骑车或乘公交车
过来。”这家物美的店长杨海
奇说，转型的目的就是抓住
这部分顾客。超市在生鲜区
域做了扩容，增加了蔬菜、肉
类、水产、水果的品类，既有菜
市场风格的散装菜，也有高档
超市风格的包装菜。一些高
档超市会出现的每日更新的
鲜菜、鲜肉，这里也有不少。

针对周边老年人居多的
特点，这家物美强化了天福
号、六必居等北京老字号专
柜，集中在一起方便老年人
选购。不只是保持老传统，
还有新突破，超市与多点App
配合，实现区域内半小时送
货上门。在收银环节，既有
现金款台，又采用了多种智
能设备，有的可以自动识别
和称重，有的可以自助结
账。为了加强超市与社区生
活的联系，这里还配备了10
元快剪理发等服务项目，每
天都能吸引很多顾客。

“电商的高速发展，让传
统大卖场品类齐全的优势荡
然无存。大卖场需要巨大的
面积，才可实现大概两万种
商品的覆盖。而电商呢？数
以百万种商品可供选择。”北
京商业经济学会常务副会长
赖阳早就预言过超市大卖场
的举步维艰，疫情又加剧了
这一局面，他认为，“往社区
生活服务转型，几乎是每一
家超市卖场的必由之路。”

对现在众多超市向会员
制的转型，赖阳并不看好。
“大家只看到了业绩增长，觉
得会员制赚钱。但其实，会
员店的成功，不是因为它是
会员制，而是它的供应链。”
赖阳举例，山姆店只卖精选
的三四千种商品，这些商品
由沃尔玛遍布世界的门店，在
当地采购而来，早就形成了成
熟的供应链。“我们国内的会
员制超市要做全球采购，供应
链有优势吗？未来超市的出
路，还是应该做社区生活方式
的服务者。”

（北京日报客户端）
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老超市扎根社区寻新生机一家旗舰店的十八年兴衰 京城大超市的日子不好过
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